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（上接第3版）
上海图书馆全体干部职工表示，

要认真学习习近平总书记所致的悼

词，把对江泽民同志的深厚感情转化

为贯彻落实党的二十大精神的实际行

动，在各自岗位上更加努力地做好实际

工作，建设人民心中的图书馆，为加快建

设具有世界影响力的社会主义现代化国

际大都市添砖加瓦。

金山区漕泾镇护塘村党总支书记李

欢军表示，作为基层工作者，要切实把思

想统一到党的二十大精神上来，充分发挥

社区基层党组织的战斗堡垒作用，紧贴村

民所思所想所盼，多为群众办好事、办实

事、解难题。

团结奋斗，开启新的篇章
新的征程已经开启。悼词最后，习近

平总书记再度发出号召：全党全军全国各

族人民要更加紧密地团结在党中央周围，

踔厉奋发、勇毅前行，为全面建设社会主

义现代化国家、全面推进中华民族伟大复

兴而团结奋斗。

武警上海市总队全体官兵一致表示，

要把对江泽民同志的悼念转化为学习贯彻

落实党的二十大精神的实际行动，更加紧

密地团结在以习近平同志为核心的党中央

周围，深刻领悟“两个确立”的决定性意义，

增强“四个意识”、坚定“四个自信”、做到

“两个维护”，贯彻军委主席负责制，踔厉奋

发、勇毅前行，奋力实现建军一百年奋斗目

标，开创国防和军队现代化新局面，为实现

中华民族伟大复兴提供战略支撑。

市科技工作党委书记徐枫表示，科技

系统要立足当前、着眼长远，强化系统观

念，聚焦未来5年和15年科技创新的目标

任务，找准科技工作切入点和着力点，推动

科技创新发展取得新成效，加快形成具有

全球竞争力的开放创新生态。

市国资委党委书记、主任白廷辉表

示，要切实增强推进国资国企改革发展

的使命感、责任感和紧迫感，牢牢把握高

质量发展主题，持续深化国资国企改革，

加快建设世界一流企业，不断完善国资监

管体制机制，努力推动国有资本和国有企

业做强做优做大。

全市税务系统广大干部表示，要聚焦

税收现代化服务中国式现代化，通过持续

深化税收征管改革，不断提升税收治理能

力和水平，更好发挥税收在落实国家重大

战略、推进高水平对外开放、促进社会公平

和增进人民福祉中的支撑保障作用，为推

动高质量发展作出新的更大贡献。

“我们要始终秉持新发展理念不动摇，

改革辟路、创新求实，唯实唯干、拼搏奋

进。”松江区委书记程向民表示，要以落实

国家重大战略任务为牵引，锚定长三角G60

科创走廊“三先走廊”战略定位，更好扬优

势、强策源、提能级、促转型。

嘉定区委书记陆方舟表示，要全面实

施汽车“新四化”跨越、科创“新动能”发力、

战略“新空间”布局、治理“新体系”构建、民

生“新福祉”提升，加快建设“创新活力充

沛、融合发展充分、人文魅力充足、人民生

活充裕”的现代化新型城市，以实际行动表

达悼念、以实际成效开创新篇。

市台办表示，要深刻领会新时代党解

决台湾问题的总体方略，立足上海经济社

会发展大局，深入做好在沪台胞台商台生

工作，加强沪台两地各领域融合发展，为推

动祖国完全统一，实现中华民族伟大复兴

作出更大贡献。

团市委机关干部表示，上海共青团将

坚决贯彻落实党中央号召，团结带领全市

广大团员青年始终听党话、跟党走，为加快

建设具有世界影响力的社会主义现代化国

际大都市贡献青春力量。

“一代人有一代人的长征路，追思是为

了更好地传承和前行。”复旦大学法学院

2020级博士生、“星火”党员志愿服务队队

员纪明岑表示，作为青年强国一代，要更加

自觉地团结在以习近平同志为核心的党中

央周围，在新征程上扛起青年责任，努力做

出无愧于时代的更好成绩。

敬爱的江泽民同志不幸病逝的噩耗传

来，在我心中掀起巨大的波澜，悲痛的心情

久久难以平静。他的音容笑貌时时浮现在

我脑海之中。

我家客厅里悬挂着一幅江泽民同志与

我的合影，每天都能看到他亲切的笑容，勾

起对他的思念之情。如今伟人走完了光辉

伟大的人生之路，留给后人巨大的精神财

富，留给我无尽的思念和感恩之情。

当年我作为新华社上海分社政治记

者，采访上海市委市政府，特别是市委市政

府主要领导同志的工作动向是我的重点。

上世纪八十年代中期，江泽民同志受命前

来上海，先后担任上海市长、市委书记。从

那一刻起，江泽民同志重大活动的采访报

道，几乎都纳入了我的工作范围，因此与他

有着近距离接触和了解。我曾跟随他上崇

明三岛，去乌镇路垃圾码头与环卫工人一

起清运垃圾，去南汇县老港垃圾堆场被满

天飞舞的苍蝇“围追堵截”；也亲眼目睹他

接待英国女王伊丽莎白二世的从容大度；

见到他一次在宾馆送别外宾后，立刻穿起

长筒靴子，赶往因暴雨受淹的街道视察灾

情，慰问受灾居民的情景。

作为记者，我印象深刻的是，江泽民同志

对新闻工作的高度重视，对记者的关爱支持，

亲身感受到他对我采访工作的关爱支持。

上世纪九十年代，江泽民同志多次到

上海考察工作，我随同采访。有一年，苏浙

地区洪水频发，江泽民同志亲临浙江、上海

灾区现场指导防汛抗洪工作。他从浙江抵

达上海，看到我，含笑与我打招呼，关心询

问上海分社情况，并要我向分社负责同志

转达他的问候。

江泽民同志对新闻报道工作非常重视，

凡是送他审阅的重要稿件，他都认真阅示。

记得有一年，他即将结束对上海的考察，我

把拟好的新闻稿送市委和泽民同志处审

定。当晚十时许，我忽然接到工作人员电

话，说首长请你到他那里去一次。我当时心

中有点惴惴不安，担心稿子没有写好。当我

到达江泽民同志住所，夫人王阿姨等家人也

在。他笑着对我说，稿子我看了，可以的，但

我想加段邓小平同志的有关论述，跟你商量

一下。我忙说，当然听您的。他说，那好，我

再跟邦国同志打个招呼。他马上跟吴邦国

同志通了话。吴邦国同志也回答完全同意

泽民同志的意见。

还有一件事也令我难以忘怀。有一年，

泽民同志结束对上海的考察工作去了外地。

当天中午，我忽然接到时任市委书记吴邦国

秘书电话，请我马上到康平路去。进了邦国

同志办公室，他说泽民同志刚才从外地打电

话来说你的稿件他看了，总的不错，但还要加

一段关于青少年教育的内容，征求一下你的

意见。我说完全同意你们两位领导的意见，

当场与邦国同志斟酌以后，增加了相关内容。

最令我终生难忘的是，敬爱的江泽民同

志把我视为他的“老朋友”！

那是上世纪九十年代的一天，正在上海

考察的江泽民同志在住地接见一位正在我国

访问的外国国防部长。外宾到来之前5分钟，

江泽民同志和国防部长迟浩田来到会见厅。

当江泽民同志看到我时，立即向迟浩田介绍：

“迟部长，毛弟是我的老朋友！”迟部长与我亲

切握手说：久仰久仰！在场的人无不为之动

容。会见结束以后，同事们纷纷向我表示钦

佩之意。我也意想不到，江泽民同志会把我

当作他的老朋友。我以此作为动力，更加勤

奋工作，不辜负他的期望。其实他对新华社

上海分社工作一直非常关心支持。他曾亲临

分社考察，看望大家并作亲切讲话。

还有一件事令我难以忘怀：1989年8月

初，江泽民同志回上海正式交接工作，并召开

全市党员负责干部会议，作了告别讲话。会议

结束后，在电梯口，我与他告别之际，冒昧向他

提出我和分社社长沈世纬同志想到他家里为

他送行。想不到，他爽快同意了。当天下午，

我和社长前往江泽民同志家里，他热情接待我

们，充分肯定了上海分社的工作，勉励我们更

好工作，当好党的耳目喉舌，做一名无愧于时

代、无愧于人民的好记者，并与我们合影留念。

敬爱的江泽民同志，您永远活在我的

心中！

惊闻江泽民同志逝世的噩耗，悲痛至极。

我曾在1985年、1991年两次受到江泽民同志

亲切接见，他的音容笑貌一直印刻在我的脑

海里，他的谆谆教诲是我前进路上的不竭动

力，时刻提醒我要坚持“为人民服务到白头”。

1985年，我这个曾经的“讨饭娃”、小长

工，荣获全国劳动模范、上海市优秀共产党

员荣誉称号。当年11月5日，上海召开表彰

大会宣布国务院和市委决定，江泽民同志亲

手为我挂上了奖章。表彰大会开始前，江泽民

同志和其他领导一起，在福州路上的市政府礼

堂休息室内亲切接见了我。

一见面，江泽民同志就微笑着示意我和

他一起在沙发上坐下。我当时非常紧张、激

动、兴奋，不太敢坐下——我只是上海海运管

理局“长柳轮”上的一名基层服务员，而他是

上海市市长，我心里虽有满腹的话，却不知道

从何说起。江泽民同志见状，亲切地把我拉

到他身边促膝而谈，见我还是紧张得挺直腰

板、双拳紧握，就随和地问我一些工作情况。

见他没有领导架子，我的情绪也逐渐舒缓下

来，简单向他讲述了自己扛着扁担为乘客挑

行李、给乘客出行提供方便的故事。江泽民

同志听得很认真，我说完后，他点点头对我

说：“为人民服务从小事做起，贵在坚持。”我

深有感触，当即表示：“这是我应该做的，人生

在世何所求？只求为人民服务到白头。”

1985年12月2日，市交通工作委员会、

市总工会、上海海运管理局联合举办了一场

我的事迹展，展览地点是上海市工人文化宫

四楼展厅，展览主题就叫“只求为人民服务

到白头”。江泽民同志在百忙之中还为那次

展览题了词，内容是“学习杨怀远同志在改

革中坚持为人民服务的宗旨”。我觉得这不

是在给我一个人题词，而是对整个工人群体

的教诲，对我个人、对其他工人都是莫大的

鼓励，提醒我们在改革开放的背景下要正确

对待金钱、地位、压力等问题，坚持为人民服

务，在平凡的岗位上作出不平凡的贡献。

6年后的1991年4月29日，我在北京参

加庆祝“五一”劳动节大会，受到江泽民同

志的接见。我在第一排，江泽民同志和前

排与会人员挨个握手，走过我跟前后又停

住脚步，回头向我走来，说：“老杨，我们好

久没见了！”

我当时激动万分，本以为江泽民同志不

记得我了，没想到他一眼就把我认了出来。

随后，时任国务院总理李鹏也走到我跟前，

江泽民同志对我笑着竖起大拇指，向李鹏同

志介绍我：“这是上海的杨怀远，他的‘小扁担

精神’很有名！”李鹏同志随即也竖起大拇

指。我在两位领导人身旁，笑得眼睛眯成了

一条线。这一瞬间被记者抓拍了下来，照片

刊登在1991年5月1日的《人民日报》头版，标

题是《总书记总理夸劳模》。江泽民同志不光

是为我点赞，更是为劳模点赞、为劳模精神点

赞、为全体工人点赞，我感到无比光荣。

“为人民服务从小事做起，贵在坚持”这

句话，后来被我记在了日记本上，用来时时

激励自己。退休的时候，我哭了好几场，舍

不得离开为人民服务的岗位。但我很快回

想起江泽民同志的殷殷嘱托，退休不退志，

一直坚持为人民服务。我今年86岁了，退休

前，我在服务员岗位上干了30多年，肩挑小

扁担为旅客排忧解难，一共用过47根扁担。

退休后，我购买把柄、绳子、布条，这些年来

扎了两千多个拖把，还把这些拖把送到了各

个爱国主义教育基地、学校、社区。我还成

了上海“百老德育讲师团”成员，到学校、企

事业单位宣讲，让“小扁担精神”鼓舞更多年

轻人，践行“为人民服务到白头”的承诺，不

辜负江泽民同志的嘱托。

他勉励我“为人民服务贵在坚持”
杨怀远

扛起时代责任，以实际行动交出合格答卷

他称我为“老朋友”
陈毛弟

（上接第2版）
陆颖青表示，虽然受疫情影响，但临

港投控集团今年全年的目标和任务不

变。眼下，集团正抓牢项目推进的关键

节点，全力冲刺全年目标任务。“开放和

创新是我们明年的主题，我们将继续助力

打造临港新片区的速度、温度和高度。”

临港温度 完善子女教
育配套设施
“我们深刻感受到，交通、教育等社

会配套的建设进度，是影响企业人才

‘引’与‘留’的重要因素。”谈及如何将教

育优先发展和人才引领驱动相结合时，

陆颖青说，完善子女教育配套设施，是吸

引人才的重中之重。在临港奉贤园区新

建公办高中项目，以高质量基础教育吸

引人才、服务人才、保障人才。目前，整

个项目进度非常快，确保2023年9月1

日如期投入使用。该项目建成后，将以

建设世界一流科技领域领先的“未来学

校”为目标，发挥高质量学校的示范辐射

作用和教育教学资源优势。

“引进好的学校也是为了临港的人才

战略服务，通过高端产业引入人才，高质

量学校服务人才。”陆颖青说，下一步，临

港新片区将按照“应建尽建、适度超前”的

原则，到2035年将全面形成优质均衡的

基础教育体系，建成与自身发展相匹配

的一流教育，实现高水平教育开放。

本报记者 杨欢
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